

ВЕСТНИК
ТОМСКОГО
ГОСУДАРСТВЕННОГО
УНИВЕРСИТЕТА

ИСТОРИЯ

TOMSK STATE UNIVERSITY JOURNAL OF HISTORY

Научный журнал

2015

№ 5 (37)

Свидетельство о регистрации средства массовой информации:
ПИ № ФС77-29498 от 27 сентября 2007 г.

Международный стандартный номер сериального издания (ISSN 1998-8613).

Подписной индекс 44014 в объединённом каталоге «Пресса России».

Журнал входит в «Перечень ведущих рецензируемых научных журналов и изданий, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертации на соискание ученой степени доктора и кандидата наук» Высшей аттестационной комиссии.

Полный «Перечень...» (редакция: 26 марта 2010 г.)



**РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ НАУЧНОГО
ЖУРНАЛА «ВЕСТНИК ТОМСКОГО
ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА.
ИСТОРИЯ»**

Галажинский Эдуард Владимирович, д-р психол. наук, проф., ректор Томского государственного университета; Дацишен Владимир Григорьевич, д-р ист. наук, проф., зав. кафедрой всеобщей истории Сибирского федерального университета (Красноярск); Иванова Наталья Анатольевна, д-р ист. наук, главный научный сотрудник Института Российской истории РАН (Москва); Кирышин Юрий Федорович, д-р ист. наук, проф., президент Алтайского гос. университета (Барнаул); Красильников Сергей Александрович, д-р ист. наук, проф., зав. кафедрой отечественной истории Новосибирского государственного университета; Лузянин Сергей Геннадиевич, д-р ист. наук, проф., зам. директора Института Дальнего Востока РАН; Мерлин Од, д-р политической истории, проф. Свободного университета Брюсселя (Бельгия); Саква Ричард, PhD, проф. Кентского университета (г. Кентербери, Соединенное королевство Великобритании и Северной Ирландии); Функ Дмитрий Анатольевич, д-р ист. наук, проф., зав. кафедрой этнологии Московского государственного университета; Ермекбай Жарас Акишевич, д-р ист. наук, проф. кафедры социально-гуманитарных дисциплин Казахстанского филиала МГУ (Астана); Суляк Сергей Георгиевич, канд. ист. наук, гл. ред. международного исторического журнала «Русин», президент общественной организации «Русь» (Молдавия)

**НАУЧНАЯ РЕДАКЦИЯ ЖУРНАЛА
«ВЕСТНИК ТОМСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО
УНИВЕРСИТЕТА. ИСТОРИЯ»**

Зиновьев Василий Павлович, председатель научной редакции, д-р ист. наук, проф., зав. кафедрой отечественной истории, декан исторического факультета; Румянцев Петр Петрович, ответственный секретарь, канд. ист. наук, доцент; Кулемзин Владислав Михайлович, д-р ист. наук, проф.; Ларьков Николай Семёнович, д-р ист. наук, проф., зав. кафедрой истории и документоведения; Румянцев Владимир Петрович, д-р ист. наук, проф., зав. кафедрой новой, новейшей истории и международных отношений; Тимошенко Алексей Георгиевич, канд. ист. наук, доцент, зав. кафедрой мировой политики; Фоминых Сергей Фёдорович, д-р ист. наук, проф., зав. кафедрой современной отечественной истории; Харусь Ольга Анатольевна, д-р ист. наук, проф.; Черняк Эдуард Исаакович, д-р ист. наук, проф., директор института искусств и культуры ТГУ; Чиндина Людмила Александровна, д-р ист. наук, проф.; Шевелев Дмитрий Николаевич, д-р ист. наук, проф., зав. кафедрой истории Древнего мира, Средних веков и методологии истории; Шерстова Людмила Ивановна, д-р ист. наук, проф.; Шиловский Михаил Викторович, д-р ист. наук, проф., зав. кафедрой истории России Новосибирского государственного университета

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ НОМЕРА

Нам Ираида Владимировна – ответ. ред., д-р ист. наук, проф.; Григоричев Константин Вадимович, д-р социолог. наук; Дятлов Виктор Иннокентьевич, д-р ист. наук, проф.

Номер подготовлен в рамках работ по проекту «Человек в меняющемся мире. Проблемы идентичности и социальной адаптации в истории и современности (грант Правительства РФ П 220 № 14.В25.31.0009)

**EDITORIAL BOARD OF THE
“JOURNAL OF TOMSK STATE UNIVERSITY.
HISTORY”**

Galazhinsky Eduard V., Dr. of Psychology, Professor, Rector of Tomsk State University; Datsyshen Vladimir G., Dr. of History, Professor, Head of the Department of World History, Siberian Federal University (Krasnoyarsk); Ivanova Natalia A., Dr. of History, Senior Researcher, Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences (Moscow); Kiryushin Yuriy F., Dr. of History, Professor, President of Altai State University (Barnaul); Krasilnikov Sergey A., Dr. of History, Professor, Head of the Department of Russian History, Novosibirsk State University; Luzyanin Sergey G., Dr. of History, Professor, Deputy Director, Institute of Far Eastern Studies of the Russian Academy of Sciences; Merlin Aude, PhD (History), Professor of the Free University of Brussels (Belgium); Sakwa Richard, PhD (History), Professor of the University of Kent at Canterbury (Great Britain); Funk Dmitry A., Dr. of History, Professor, Head of the Department of Ethnology of Moscow State University; Ermekbay Zharas A. Dr. of History, Professor of Department of social and humanitarian disciplines of Kazakhstan Moscow State University branch (Astana); Sulyak Sergey Georgiyevich, PhD of History, editor-in-chief of the international historical magazine «Rusin», president of public organization «Rus'» (Moldova)

**ACADEMIC EDITORIAL BOARD OF THE
“JOURNAL OF TOMSK STATE UNIVERSITY.
HISTORY”**

Zinoviev Vasily P., Chairman of the Academic Editorial Board, Dr. of History, Professor, Head of the Department of Russian History, Dean of the Faculty of History; Rumyantsev Peter P., Executive Editor, PhD (History), Associate Professor of the Department of Russian History; Kulemzin Vladislav M., Dr. of History, Professor, Professor of the Faculty of History; Larkov Nikolay S., Dr. of History, Professor, Head of the Department of History and Documentation Studies; Rumyantsev Vladimir P., Dr. of History, Professor, Head of the Department of Modern and Contemporary History and International Relations; Timoshenko Aleksey G., PhD (History), Associate Professor, Head of the Department of World Politics; Fominykh Sergey F., Dr. of History, Professor, Head of the Department of Modern Russian History; Kharus Olga A., Dr. of History, Professor of the Faculty of History; Chernyak Eduard I., Dr. of History, Professor, Head of the Department of Museum Studies, Cultural and Natural Heritage, Director of the Institute of Art and Culture; Chindina Lyudmila A., Dr. of History, Professor, Professor of the Faculty of History; Shevelyov Dmitry N., Dr. of History, Professor, Head of the Department of Ancient and Medieval History and Methodology of History; Sherstova Lyudmila I., Dr. of History, Professor; Shilovsky Mikhail V., Dr. of History, Professor, Head of the Department of Russian History, Novosibirsk State University

**EDITORIAL BOARD OF THE ISSUE OF THE
JOURNAL**

Nam Iraida V. Executive Editor, Dr. of History, Professor; Grigorichev Konstantin V., Dr. of Sociology; Dyatlov Viktor I., Dr. of History, Professor

СОДЕРЖАНИЕ

МЕЖДУНАРОДНАЯ НАУЧНАЯ ШКОЛА-СЕМИНАР «МИГРАЦИЯ И ЭТНИЗАЦИЯ ГОРОДСКОГО ПРОСТРАНСТВА»

Григоричев К.В., Дятлов В.И., Нам И.В. «Миграция и этнизация городского пространства»: научная школа-семинар	5
--	---

ЭТНИЗАЦИЯ ГОРОДА В МИГРАЦИОННОМ ДИСКУРСЕ

Дятлов В.И. Этнизация общественного пространства: причины и механизмы процесса	9
Трубина Е.Г. Культурное разнообразие и неолиберальный национализм: к постановке проблемы	16
Гулина О.Р. Этнизация феномена миграции в законодательстве	24
Нам И.В. «Новые» этнические группы (диаспоры) в г. Томске	33

МИГРАЦИИ И МИГРАНТЫ: ЭТНИЗАЦИЯ ПОСТСОВЕТСКОГО ГОРОДА

Алексеевко А.Н. Миграции и эволюция визуального пространства Усть-Каменогорска	44
Бляхер Л.Е. Специфика этнизации городского пространства «имперских городов» СССР (случай Душанбе)	52
Хизат А. Репатрианты и городское пространство Восточно-Казахстанской области Республики Казахстан	61
Джанызакова С.Д., Кузнецова А.С. Красота по-азиатски: репрезентация «азиатскости» в пространстве города (на примере студенческого конкурса «Мисс и Мистер Азия – 2015» в г. Томске)	65
Карагеоргий Е.М. «Сибирские Афины» или «Греческое» в пространстве г. Томска (на примере Томской национально-культурной греческой автономии)	71

МИГРАНТЫ И ЭТНИЧНОСТЬ ВО ВЛАСТНОМ И МЕДИЙНОМ ДИСКУРСАХ

Гузей Я.С. От неприметных иностранцев до вражеских подданных: японские мигранты в общественно-политическом дискурсе Российской империи конца XIX – начала XX в.	80
Алишина Г.Н. Немцы Томска в конце XIX – начале XX в.: «немецкий след» в пространстве города	86
Тимошкин Д.О. Этническое как маркер «врага» в современном российском криминальном романе	91
Стракевич А.А. Эволюция интеграционной политики Западного Берлина на примере взаимодействия с турецкой диаспорой	99

МЕХАНИЗМЫ И ПРАКТИКИ ЭТНИЗАЦИИ ОБЩЕСТВЕННОГО ПРОСТРАНСТВА

Деминцева Е.Б. Создавая «гетто»: социальные кварталы Франции и их обитатели (1960–2010 гг.)	105
Пешков И.О. Новое прошлое для новых горожан: следы российского присутствия в приграничных городах Китая	113
Иванов С.А. Китайский капитал как фактор этнизации городов и сёл Приморского края	120

CONTENTS

INTERNATIONAL ACADEMIC WORKSHOP «MIGRATION AND ETHNICIZATION OF URBAN AREAS»

Grigorichev K.V., Dyatlov V.I., Nam I.V. Migration and ethnicization of urban areas: an academic workshop	5
---	---

ETHNICIZATION OF THE CITY IN A MIGRATORY DISCOURSE

Dyatlov V.I. The ethnicization of public space: reasons and mechanisms of the process	9
Trubina E.G. Cultural diversity and neoliberal nationalism: an essay toward stating a problem of their connection	16
Gulina O.R. The ethnicization of immigration law	24
Nam I.V. “New” ethnic groups (“diaspora”) of Tomsk	33

MIGRATIONS AND MIGRANTS: ETHNICIZATION OF THE POST-SOVIET CITY

Alexeevko A.N. Migrations and the evolution of the visual space in Uust-Kamenogorsk	44
Bliakher L.E. Feature ethnicization of urban space “imperial cities” (Dushanbe)	52
Hizat A. Repatriates and the urban space in the Eastern Kazakhstan region of the Republic of Kazakhstan	61
Janyzakova S.D., Kuznetsova A.S. “Asian beauty”: representations of “Asianness” in the city space (on the case of the student contest “Miss and Mister Asia-2015” in Tomsk)	65
Karageorgii E.M. “Athens of Siberia” or “Greekness” in the city space of Tomsk (on the case of Tomsk National-Cultural Greek Autonomy)	71

MIGRANTS AND ETHNICITY IN AN IMPERIOUS AND MEDIA DISCOURSE

Guzei I.S. From Indiscernible Foreigners to Enemy Aliens: Japanese Migrants in the Social and Political Discourse of the Russian Empire in the End of the 19 th – Beginning of the 20 th Centuries	80
Alishina G.N. Germans in Tomsk in the end of the 19 th to the early 20 th century: the ‘German trace’ in the city space	86
Timoshkin D.O. Ethnic identity as an “enemy” marker in modern Russian crime fiction	91
Strakevich A.A. Evolution of (West) Berlin integration policy – on the example of relations with Turkish diaspora	99

MECHANISMS AND PRACTICIANS OF AN ETHNICIZATION OF PUBLIC SPACE

Demintseva E.B. Creating “ghettoes”: French banlieues and their inhabitants (1960–2010)	105
Peshkov I.O. New Future for New City Residents: Traces of Russian Presence in Chinese Borderland Cities	113
Ivanov S.A. Chinese capital as a factor of ethnicization of urban and rural areas of Primorsky krai	120